



- ◆ Trabajo realizado por el equipo de la Biblioteca Digital de CEU-Universidad San Pablo
- ◆ Me comprometo a utilizar esta copia privada sin finalidad lucrativa, para fines de investigación y docencia, de acuerdo con el art. 37 de la M.T.R.L.P.I. (Modificación del Texto Refundido de la Ley de Propiedad Intelectual del 7 julio del 2006)

Demografía básica de la población juvenil española

RESULTA UN HECHO EVIDENTE que ese fenómeno universal que es la juventud, es en primer lugar un fenómeno biológico que viene definido siempre en términos culturales. Como tal fenómeno biológico, la juventud de una sociedad determinada viene enmarcada por su composición numérica que, tanto en su significado absoluto como relativo, determina el peso demográfico que la juventud tiene en el conjunto de la pirámide poblacional de la sociedad como un todo.

La sociedad española no ha sido una excepción en el importante crecimiento demográfico experimentado por los segmentos jóvenes de la población en los años 70 en buena parte de los países del mundo occidental. Este crecimiento se ha debido a la fuerte expansión del número de nacimientos registrados en dichos países en los años 50 y primera mitad de los años 60. Incluso para el caso español, la natalidad continúa expandiéndose a lo largo de los años 60, para detener su crecimiento e incluso contraerse abruptamente a mediados de los años 70. Veamos esto con más detalle.

A PRINCIPIOS de los años 80, la población española se puede considerar bastante joven. El 25,7 % de la población tenía el 1.º de enero de 1981 menos de 15 años, mientras que la población menor de 25 años representaba el 42,2 % del total. Sin embargo, para el año 1990 el primer grupo de población significará el 22,8 % del total y el segundo grupo, esto es, la población menor de 25 años, tan sólo representará el 40 % de la población total. Así pues, el relativo envejecimiento de la población española se ha iniciado ya en la década de los años 80.

ESTOS DATOS, calculados a partir de los que se ofrecen en la *Tabla 1.1*, ponen de manifiesto que el problema demográfico juvenil espa-

Importancia numérica de la población juvenil española en los años 80

Edades	1-I-1981		31-XII-1990	
	Población	%	Población	%
0-14	9.612.002	25,7	9.097.009	22,8
0-24	15.806.108	42,2	15.557.833	40,0

ñol lo es sólo en sentido relativo, esto es, se ha producido un crecimiento de la población joven en una época histórica de crisis económica, pero sin que el fenómeno alcance los tintes dramáticos de otros países, en los que la explosión demográfica ha situado por encima

Tabla 1.1. Proyección de la población española para los años 80

Edades	1-I-1981			31-XII-1990		
	Varones	Mujeres	Total	Varones	Mujeres	Total
0- 4	1.598.385	1.521.704	3.120.089	1.512.484	1.452.635	2.965.119
5-9	1.676.844	1.597.224	3.274.068	1.543.650	1.481.990	3.025.640
10-14	1.647.841	1.560.004	3.217.845	1.590.355	1.516.895	3.106.250
15-19	1.622.156	1.549.363	3.171.519	1.668.769	1.592.615	3.261.384
20-24	1.531.176	1.491.411	3.022.587	1.634.677	1.564.763	3.199.440
25-29	1.318.551	1.284.126	2.602.677	1.604.791	1.542.825	3.147.615
30-34	1.225.222	1.220.606	2.445.828	1.513.084	1.483.497	2.996.581
35-39	1.108.720	1.115.431	2.244.061	1.299.884	1.274.896	2.574.780
40-44	1.031.613	1.042.556	2.074.169	1.201.058	1.207.582	2.408.640
45-49	1.156.643	1.194.536	2.351.179	1.075.449	1.097.197	2.172.646
50-54	1.094.707	1.144.427	2.239.134	981.102	1.015.568	1.996.670
55-59	963.088	1.040.490	2.003.578	1.066.327	1.146.733	2.213.060
60-64	724.904	858.787	1.583.691	963.676	1.073.970	2.037.646
65-69	609.295	795.084	1.404.379	784.488	938.506	1.722.994
70-74	492.777	684.174	1.176.951	520.497	718.804	1.239.301
75-79	327.899	511.057	838.956	354.508	572.228	926.736
80-84	153.814	271.749	425.563	204.845	368.646	573.491
85-89	58.861	117.461	176.322	82.977	169.995	252.972
90 y más	17.362	42.225	59.587	22.647	51.666	74.313
Total	18.359.858	19.052.325	37.412.183	19.625.268	20.270.011	39.895.279

Fuente: GRUPO DE TRABAJO SOBRE PROBLEMAS DEL EMPLEO DEL MINISTERIO DE ECONOMÍA Y COMERCIO. *Población, Actividad y Ocupación en España II*. Madrid 1981.

del 50 % al segmento de población menor de 25 años.

A principios de los 80, y siempre siguiendo los datos que se contienen en la *Tabla 1.1*, el efectivo total de la población en los grupos de edades jóvenes (10 a 29 años) supera ligeramente los 12 millones de personas, esto es, casi un tercio de la población total que en esas fechas era de poco más de 37 millones. Además, los dos grupos centrales de población de lo que se puede llamar juventud en un sentido estricto (15 a 19 años y 20 a 24 años) suman 6.194.106, que equivalen al 17 % de la población total*. En 1990, se estima que dicha población juvenil sumará 6.460.824, que en términos relativos representará el 16,2 %.

Tales datos ponen de manifiesto que la presión de la población juvenil para conseguir puestos escolares y puestos de trabajo, se mantendrá a lo largo de los años 80, y que el relativo envejecimiento de la población española sólo comenzará a notarse, en términos de menor presión escolar y laboral, en los años noventa.

COMO YA ES SABIDO, el crecimiento absoluto y relativo de la población joven se debe al incremento de la natalidad española que se produjo en el período que va desde la segunda mitad de los años 50 hasta mediados de los 60. A partir de esta última fecha la tasa de natalidad se flexiona ligeramente hasta descender abruptamente en la segunda mitad de los años 70. De este modo, se encuentran en el grupo central de edades —15 a 24 años— que corresponde a la edad de integración en el mundo del trabajo, a los jóvenes de las ge-

* La importancia numérica de cada segmento de edad para el grupo de población de 10 a 29 años se detalla en la *Tabla 1.2*.

Tabla 1.2. Población juvenil comprendida entre los 10 y los 29 años, año por año (al 1-1-1981)

Edades	Varones	Mujeres	Total
10	329.539	313.841	643.380
11	329.169	313.043	643.012
12	328.385	313.800	642.185
13	333.542	317.986	651.528
14	327.206	310.534	637.740
15	327.778	312.495	640.273
16	336.996	321.301	650.297
17	324.028	309.199	633.227
18	317.698	303.875	621.573
19	315.656	302.493	618.149
20	319.378	306.556	625.934
21	312.704	303.722	616.506
22	309.777	303.202	612.979
23	304.675	298.419	603.094
24	284.562	279.512	564.074
25	278.532	271.675	550.207
26	264.338	258.477	522.815
27	265.676	258.529	524.205
28	263.396	254.686	518.082
29	246.607	240.759	487.368

Fuente: GRUPO DE TRABAJO SOBRE PROBLEMAS DEL EMPLEO DEL MINISTERIO DE ECONOMÍA Y COMERCIO, *Población, Actividad y Ocupación en España*, Madrid 1981.

neraciones «crecidas» 1956-1965. Ahora bien, al enmarcar las cifras actuales de población juvenil en la perspectiva de los años 70 y 80, tal

como se hace en el siguiente cuadro, cabe anticipar una progresiva desaceleración en el crecimiento de la población joven:

Evolución de la población juvenil en los años 70 y 80

Año	Efectivo del Grupo de edades (10-19 años) (en miles)	Tasa de crecimiento anual acumulativo (%)	Efectivo del Grupo de edades (15-24 años) (en miles)	Tasa de crecimiento anual acumulativo (%)
1970	10.519		5.211	
1975	11.221	1,3	5.617	1,5
1980	12.015	1,4	6.194	2,0
1985	12.650	1,0	6.371	0,6
1990	12.175	0,1	6.461	0,3

Fuente: COMISIÓN INTERMINISTERIAL PARA EL ESTUDIO DE LA PROBLEMÁTICA DE LA JUVENTUD. *Problemática Juvenil en relación con la adecuación Educación-Emplo*, Madrid 1982, pág. 11.

TAL COMO se observa en este cuadro, las tasas de crecimiento anual de los grupos de edades jóvenes (10 a 19 años y 15 a 24 años) habrían pasado por un máximo en la segunda mitad de los años 70 y disminuirán en la década de los 80, sobre todo a partir de la segun-

da mitad de la década, cuando el crecimiento anual del grupo de 10 a 29 años descienda a una tasa de crecimiento acumulativa del 1 por 1000, al acceder a dicho grupo las generaciones «contraídas» nacidas en el último lustro de los 70, cuando se produjo la abrupta caída de

la natalidad a la que nos hemos referido con anterioridad.

Siguiendo los datos y previsiones elaboradas para el período 1961-1991 por el Grupo de Trabajo sobre Problemas del Empleo del Ministerio de Economía y Comercio, vamos a estudiar con mayor detalle la evolución de la población juvenil española y su comparación con el segmento de población «madura» comprendida entre los 55 y los 64 años (ver *Tablas 1.3 y 1.4*). Tales datos permiten constatar con el mayor detalle el incremento absoluto y relativo de la población juvenil a lo largo de las décadas del 60 y del 70. Así, por ejemplo, la población de 14 años no ha dejado de crecer hasta 1978 para a partir de este año iniciar un decrecimiento, de tal suerte que cabe prever un incremento negativo de 7.813 entre el número de jóvenes de dicha edad en 1991 y los registrados en 1981.

Igual ocurre con los restantes grupos de edad jóvenes. Así, para el grupo de edad comprendido entre 15 y 19 años se produce un incremento de 347.626 personas entre 1971 y 1976, frente a un incremento notablemente inferior de 73.254 personas en el quinquenio anterior de 1966 a 1971. Como es de esperar, cinco años más tarde, esto es, en 1981, esa «oleada» de jóvenes se traduce en el fuerte

aumento de la población de 20 a 24 años, aumento que asciende a 397.297 personas, mientras que en el quinquenio anterior, 1971 a 1976, el aumento de dicho estrato de población tan sólo había sido de 134.681 personas.

Si nos fijamos en el estrato de población correspondiente a los «jóvenes en sentido estricto» y para la década que transcurre entre 1961 y 1971, se pasa de 4.785.748 a 5.269.006, es decir, se produjo un incremento de 994.625 personas. Sin embargo, para la década siguiente, 1981 a 1991, se prevé que se pasará en dicho segmento de edad de 6.263.631 a 6.487.258, lo que representa tan sólo un incremento de 223.627, esto es, cuatro veces menor que el incremento que tuvo lugar dos décadas antes.

Otra forma de ver el problema de la evolución cíclica del crecimiento de la población juvenil española, consiste en comparar la población de 15 a 24 años con la de 55 a 64 años, esto es, la población juvenil que va a incorporarse, o acaba de hacerlo, a la población activa, y la población de edad madura presta a abandonar la actividad económica regular. En la *Tabla 1.4* se recoge la evolución de ambos segmentos de edad para el período 1961-1995 a la vez que se presentan para el año reseñado los coeficientes que muestran la relación entre

Tabla 1.3. Evolución de la población juvenil española 1961-1991

Edad	1961	1966	Incremento		1976	1976/1971
			1966/1961	1971		
14	512.537	527.057	14.520	606.491	620.793	14.302
15-19	2.484.233	2.653.419	169.186	2.726.673	3.074.299	347.626
20-24	2.301.515	2.424.475	122.960	2.542.333	2.677.015	134.682
25-29	2.370.241	2.092.558	-277.683	2.338.187	2.464.317	126.130

Edad	1978	Incremento		1991	1991/1981
		1978/1976	1981		
14	658.894	38.101	651.287	643.474	-7.813
15-19	3.119.493	45.194	3.189.319	3.277.688	88.359
20-24	2.857.670	180.655	3.074.312	3.209.570	135.258
25-29	2.512.305	47.988	2.677.095	3.165.308	488.213

Fuente: GRUPO DE TRABAJO SOBRE PROBLEMAS DEL EMPLEO DEL MINISTERIO DE ECONOMÍA Y COMERCIO, *Población, Actividad y Ocupación en España*, Madrid 1981.

Tabla 1.4. Evolución de la población española de 15-24 y de 55-64 años en el período 1961-1985					
<i>Edad</i>	1961	1965	1970	1975	
(1) 15-24	4.785.748	5.036.929	5.210.699	5.616.662	
(2) 55-64	2.767.873	3.009.354	3.117.790	3.199.877	
(1/2) —	1,72	1,67	1,67	1,75	
<i>Edad</i>	1978	1980	1985	1990	1995
(1) 15-24	5.977.163	6.194.106	6.371.018	6.460.824	6.349.468
(2) 55-64	3.425.603	3.587.269	4.049.324	4.250.706	3.994.730
(1/2) —	1,74	1,72	1,57	1,51	1,58

Fuente: GRUPO DE TRABAJO SOBRE PROBLEMAS DEL EMPLEO DEL MINISTERIO DE ECONOMÍA Y COMERCIO. *Población, Actividad y Ocupación en España*, Madrid 1981.

ambos. Dicho coeficiente registra una elevación en los años 70, pasando de 1,67 en 1970 a 1,75 en 1975 y 1,74 en 1978, lo que revela el incremento del peso demográfico de los jóvenes en dicho período.

Sin embargo, las previsiones apuntan a una significativa reducción del coeficiente en la década de los 80, pasando a 1,57 en 1985 y 1,51 en 1980.

Vemos, pues, de este modo lo mismo que se observa en los cuadros anteriores. El incremento de la presión demográfica juvenil en los años 60 y 70, y su paulatina disminución a partir de mediados de la década de los 80. El reflejo de estos cambios demográficos en el mundo del estudio y del trabajo de los jóvenes son los temas que vamos a tratar en los dos siguientes capítulos.